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Cette séance ordinaire du 15 décembre 2023 n’est pas ordinaire. 

Elle n’est pas ordinaire à deux titres : 

D’une part, sous l’impulsion de Luc Simula, nous allons écouter un exposé à quatre voix, puis 
réfléchir nous-même à rien de moins qu’à l’avenir de notre monde. 

D’autre part, parce que quatre de nos confrères Michel Belin, Jean-Marc Beynet, Bernard 
Cavalier et Luc Simula vont nous faire vivre ce temps peu ordinaire au cours duquel, je 
plaisante, la femme ne sera pas l’avenir de l’homme. 

Luc Simula me faisait remarquer que cette communication intervient 23 ans après celle d’Alain 
Aventurier sur, je cite, « les conséquences de l’activité humaine sur l’écologie ». La 
communication d’aujourd’hui nous permettra de vérifier avec nos archives, naturellement en 
ligne sur notre site, si les réflexions d’alors de notre Perpétuel actuel et éternel sont perpétuelles. 

Cette communication à quatre voix est l’aboutissement du travail d’un groupe d’une dizaine de 
confrères et consœurs qui se sont réunis régulièrement depuis le début de l’année pour réfléchir 
aux défis globaux (donc multiples) qui se présentent à l’humanité en ce vingt et unième siècle. 
Défis environnementaux, démographiques, sanitaires, économiques, politiques, ou 
technologiques. Vous m’avez dit, cher Luc, que c’est sur le premier, le défi environnemental 
que se concentrera votre communication de ce jour. 

Certes, vous êtes en concurrence avec la COP 28 qui vient de s’achever, sur un compromis peu 
contraignant, me semble-t-il, chez et pour les rois du pétrole, mais vous avez l’immense 
avantage, pour moi, dans la réflexion, d’être d’origine, de formation, de métier et sans doute de 
conviction intime différente à l’image du collège que nous formons, pour nous livrer une 
perspective humaniste dans la tradition de notre Académie. Vous m’avez souligné, cher Luc, et 
l’entrepreneur que je suis l’a apprécié, que, certes, vous vouliez nous faire progresser dans la 
compréhension de ces défis, mais que la compréhension ne suffisait pas et qu’il s’agissait de 
les relever collectivement. Notre humanité saura-t-elle les relever ? 

A vous la parole. 

Vendredi 15 décembre 


